

## Bioseguridad de las instalaciones ganaderas

*Este documento ofrece una explicación clara y accesible sobre qué es la bioseguridad en las granjas, cómo se aplica en la práctica y qué beneficios aporta tanto a las explotaciones como al conjunto del sistema ganadero.*

### ¿Qué es la bioseguridad?

La bioseguridad es el conjunto de normas estrictas, medidas y procedimientos que se aplican en las granjas para evitar la entrada de enfermedades, frenar su propagación dentro de las instalaciones y reducir el riesgo de que salgan al exterior. Su objetivo es proteger la salud de los animales y de las personas que trabajan o interactúan con ese centro de producción, y contribuir a la seguridad sanitaria a nivel territorial. En la práctica, la bioseguridad se traduce en reglas claras sobre accesos, higiene, circulación interna, gestión de materiales y comportamiento del personal. No es una recomendación general: es una disciplina diaria que exige constancia, supervisión y cultura de cumplimiento.

### ¿Qué es lo más importante en bioseguridad?

La bioseguridad eficaz es, sobre todo, prevención y detección temprana. Empieza antes de que ocurra cualquier contacto con la granja, estableciendo medidas claras de seguridad y mecanismos para identificar rápidamente posibles peligros. Anticiparse, controlar accesos y detectar desviaciones en fases tempranas reduce de forma significativa la probabilidad de que el riesgo llegue a los animales, a las personas o a la propia granja.

### ¿Cómo funciona la bioseguridad en una granja?

Funciona como un sistema organizado de prevención que define cómo se desarrolla la actividad diaria. Establece quién puede entrar, en qué condiciones y cómo debe moverse dentro de la granja, con el objetivo de reducir al mínimo las oportunidades de que un patógeno llegue a los animales o se desplace entre zonas. Cuanto más ordenado y controlado es el funcionamiento, menor es el margen para errores con consecuencias sanitarias.

### ¿Establecer un conjunto de normas garantiza la bioseguridad?

El riesgo no se elimina solo con 'tener reglas'; se reduce con un sistema que permita aplicarlas de forma consistente y detectar fallos. La bioseguridad integra normas, control de accesos y comportamiento humano para evitar que rutina, prisas o falta de coordinación conviertan una granja en vulnerable. Las normas son el estándar y el sistema garantiza su cumplimiento y permite corregir desviaciones antes de que se conviertan en un problema sanitario.

### ¿Cuáles son los principales puntos de riesgo en una granja?

Son los relacionados con la entrada de personas, vehículos y materiales desde el exterior y con su circulación dentro de la granja. El riesgo aumenta cuando quienes entran han estado en otras instalaciones o en entornos con actividad animal. También influyen los movimientos internos mal controlados: pasar de zonas 'más limpias' a zonas 'más sensibles' sin seguir las reglas, o permitir desplazamientos innecesarios. En bioseguridad, muchos problemas graves no se producen por 'grandes fallos', sino por pequeñas desviaciones repetidas.

### ¿Cómo ayuda un sistema de bioseguridad a los trabajadores de la granja?

Les aporta claridad, seguridad y organización con un sistema sólido que define qué hacer y qué no hacer. Así, reduce la improvisación y evita que cada persona actúe 'según criterio' en momentos de presión. También les protege de errores involuntarios como entrar sin seguir un procedimiento, cambiar de zona sin control o relajar medidas por rutina. Además, crea hábitos de trabajo más ordenados, facilita la coordinación entre turnos y refuerza la cultura común de entender que la prevención depende de acciones pequeñas, repetidas y bien ejecutadas.

## ¿Cómo ayuda un sistema de bioseguridad a los transportistas que llegan a la granja?

Les ofrece instrucciones claras para evitar que se conviertan, sin pretenderlo, en un vector de transmisión. Elimina problemas como accesos por puntos no autorizados, circulación por zonas no autorizadas, contactos indebidos o entradas sin respetar condiciones establecidas. También reduce el riesgo del 'efecto cadena' de vehículos que visitan distintas instalaciones y tengan contaminantes en superficies, ruedas o zonas de contacto. Con reglas claras de acceso y circulación, se protege tanto a la granja como al propio transportista, que necesita operar de forma segura y consistente.

## ¿Cómo ayuda un sistema de bioseguridad a las personas que interactúan con la granja?

Veterinarios, técnicos, proveedores, personal de mantenimiento, auditores o visitas institucionales suelen moverse entre múltiples instalaciones. El riesgo aquí no es solo sanitario, también es operativo ya que cada granja puede tener normas diferentes y el error puede producirse por desconocimiento o por falta de coordinación. Un sistema sólido ayuda a evitar accesos inadecuados, movimientos internos incorrectos, entradas sin control o prácticas de riesgo por 'confianza' o prisas.

## ¿Cómo ayuda un sistema de bioseguridad a los animales de la granja?

Reduce su exposición a agentes infecciosos y disminuye la probabilidad de episodios de enfermedad. Eso implica menos sufrimiento, más estabilidad sanitaria y menos necesidad de medidas correctivas. Cuando una granja tiene buena bioseguridad, los animales viven en un entorno más controlado y con menor presión sanitaria, lo que repercute en su bienestar y en la estabilidad de la explotación.

## ¿Qué aporta la bioseguridad a la sanidad pública?

Ayuda a prevenir la propagación de enfermedades animales de alto impacto como la Peste Porcina Africana o la gripe aviar, que pueden generar crisis con consecuencias económicas y sociales relevantes. Desde el enfoque One Health, la bioseguridad es una pieza de prevención que conecta salud animal, salud humana y entorno. Reduce riesgos, limita la circulación de patógenos, disminuye la probabilidad de incidentes sanitarios y refuerza la estabilidad de los sistemas alimentarios.

# Biorisk y la moderna bioseguridad ganadera

*La bioseguridad se apoya cada vez más en sistemas capaces de asegurar que las normas se cumplen de forma real y continuada, y de detectar de manera temprana cualquier posible riesgo. En este marco se sitúa de manera preeminente Biorisk, una solución digital desarrollada por ADA (Animal Data Analytics).*

## ¿Qué aporta Biorisk frente a otros sistemas de bioseguridad?

Biorisk permite gestionar la bioseguridad digitalmente de forma continua y basada en datos. Ayuda a analizar accesos y comportamientos, detectar desviaciones con rapidez y apoyar decisiones preventivas con mayor objetividad, especialmente en lo relativo al control de visitas y vehículos, que es uno de los puntos más sensibles para reducir riesgos.

## ¿Qué ofrece ADA como partner tecnológico de bioseguridad?

ADA combina experiencia técnica en bioseguridad, conocimiento del sector ganadero y capacidad de análisis basada en datos. Una sólida base con la que acompaña a las empresas con metodología y criterios orientados a una gestión real y continua del riesgo sanitario, más allá de la existencia formal de protocolos.